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/艺术评论
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岂一个“伤痛”了得
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! ! ! ! !"多年前，上海博物馆马承源先生聊天
时说到，他们最感为难的是某位身居高位的
老藏家执着地要把家藏“重宝”捐给博物馆。
这位老藏家确实对上海的博物馆事业做过贡
献，捐过不少宝贝。不过，他的眼光忽高忽低，
藏品也良莠不齐，被博物馆挑剩的某几件他
自己非常看重的宝贝，其实是赝品。但博物馆
的专家又不忍跟他挑明，怕老先生年纪大了
受不了……

这样的文物捐赠者是可敬的。他一辈子
真诚地收藏，也无私地奉献，即使鉴别有疏
漏，藏品有瑕疵，也令人尊重。

但博物馆的老前辈们一定预料不到，后
来社会上会滋生出一批赝品捐赠专业户。他
们收藏的全是“国宝级文物”，一出手就是数
以千件计。本来专业人士和资深藏家们把他
们当玩笑看，不料他们日益壮大，攻城掠地，
屡获战绩。许多著名的媒体被他们攻下，为他
们背书宣传；一些二三线城市的政府被他们
攻陷，给他们无偿提供土地、场馆及各种优惠

政策，给他们捐赠的“文物”建立博物馆；他们
甚至攻陷了一些著名综合性大学，在里面建
立了博物馆和研究机构；他们建立起自己的
网站和鉴定机构，开创出一系列“科学鉴定”
的仪器，向公众大力宣传；胆敢跟他们唱反调
的媒体和作者屡屡被他们告到法院，媒体时
常败诉；胆敢唱反调的文博专家、收藏家、业
界人士，一概被他们斥之为“利益集团”和“汉
奸”“卖国”……

他们收藏的那些“高端”玩意儿，对于稍
有文物鉴定知识的人来说，绝大多数属于明
晃晃的假货，不仅在国内外著名的拍卖行、古
董机构难以出手，稍具学术实力的公家博物
馆也不会接受其捐赠，甚至连小古董商乃至
小文物贩子也不会收———因为这种货连高仿
都算不上。于是，他们摇身一变成了慷慨的捐
赠者。他们通过向政府、学术机构捐赠“曲线
救宝”。有的可通过捐赠获得政府奖励、扶持
资金甚至地皮。有的则可利用政府和学术机
构接受捐赠，来“证明”其藏品的真实性，忽悠

更多接盘者。
不懂文物鉴定知识而好奇心强烈的媒体

记者、寂寞的博物馆退休行政人员、好大喜功
的政府官员以及某些高等院校领导，成为他
们的主攻对象。

当然，不是所有的赝品捐赠者都是居心
不良的。其中确实有个别属于自己也是被蒙
骗的。但是，那些特别会编故事，编得像《基督
山伯爵》似的赝品捐赠者，把近 #"年出炉的
赝品说成是祖传珍宝的捐赠者，一定是不单
纯的。

说实话，在辩论技巧上，博物馆的专家大
多不是他们对手。这跟搞传销一样，靠嘴皮子
打动人是人家专业。他们善于伪装，已建立起
一套忽悠赝品的伪逻辑和伪科学，并以打假斗
士和爱国者自居来兜售私货。他们用所谓“利
益集团”的帽子扣向几乎所有的正规文博机构
专家和国内外艺术品高端市场，让人们觉得文
物界天下乌鸦一般黑———只有他们在艰难地
捍卫着国宝。非业内人士很容易被蛊惑。

文博专家们大多很怕他们，因为他们没
空，他们不善于对付狡辩，他们害怕被围攻，
他们更害怕被扣大帽子。有眼光并深谙赝品
市场底细的收藏家和古董商们也懒得招惹他
们，因为这些赝品根本伤不到他们。媒体记
者、政府官员绝大多数对文物艺术品缺乏鉴
定知识。于是他们几乎畅行无阻，还时不时腾
出手，对传播文物鉴别真知识的媒体及专业
人士，泼泼脏水。最终受损害的还是公众利益
以及政府和国家形象。

赝品，是中国艺术品市场上的老毛病，历
史悠久。但是，近几十年来如此大规模并明目
张胆地制作、忽悠赝品，黑白颠倒地传播文物
艺术品鉴定伪科学，非但在世界上是罕见的，
在我国历史上也是空前的。我国在相关领域
的法律以及学术和社会服务机制上存在缺位
是不言而喻的。有人担心这种状况愈演愈烈，
有一天真的把中国文物艺术品鉴定领域闹得
黑白颠倒。我倒希望他们再闹大些，这才会引
起重视。我相信这种状况一定会改变。

! ! ! !经常，我们在介绍一位艺术史
传奇大师的辞藻里，反复出现“伤
痛”“苦难”“殉道者”这些，艺术必
须要煽情才能感人吗？反过来，若
没有苦难的经历、没有为艺术殉道
就不是好的艺术了吗？我们当下
的普遍审美是否依旧还停留于情
感的描述，而非理智的思考与思维
的探索？

有这番感慨源自于在上海余
德耀美术馆的贾科梅蒂回顾展即
将结束前再一次前去观摩时的体
会。这个规模据说是“全球最大”
的展览，从今年 #月 !!日开幕迄
今，即将于 $月 #%日落下帷幕。从
去年下半年开始，该展讯息就已在
大大小小的各家媒体“抛头露
面”；展览开幕后的各种刷屏，刷
作品的，刷评论的，刷口碑的，更
是铺天盖地。当然这不仅仅是私
人美术馆在宣传上的卖力，也确
实是因为贾科梅蒂是一个堪称
“伟大”的艺术家，确实值得被推
介、被刷屏。而其中，贾科梅蒂的
挚友、法国作家让·热内的那句
“美只源于伤痛”最为人所津津乐
道，似乎渲染了贾科梅蒂作品的
悲剧美学，似乎就和梵高的遭遇
一样为人所津津乐道。
然而，在我们今天这样的和平

时代，处处是消费主义、处处是娱
乐至死的时代，我们真能因一句
“美只源于伤痛”而对贾科梅蒂的
作品有共鸣吗？就笔者来说，学艺
术史的时候也是了解到各种经历
和背景的艺术家和大师，然而我坦
诚对“悲剧”“苦难”这类有同情，却
说不上是共鸣；对这些词的引用，
更多是以“史学”眼光去做鉴赏或
相应的研究，抑或是在审美和精神
层面的“情感训练”。说实话，要说
共鸣的话，还是那天顶着“&"!'”
的高温去看展览的当头烈日让我
更感同身受。
有意思的是，当时和笔者一同

前去的一位非艺术圈朋友，我和她
提起贾科梅蒂的作品被很多人冠
以“伤痛”之名，她马上就来了一
句———
“为什么说贾科梅蒂是伤痛美

学？”
这当然并非是外行的“小白”，

也不是说她缺乏背景知识的学
习———毕竟她也是第二次来看这
个展览了。这毋宁是说，我们当代
艺术圈内的那些艺术媒体、乃至理
论家、玩家、写作者，是否过于自我
陶醉了？作为一个普通观众，在没
有那么多词藻堆砌的前提下，贾科
梅蒂到底是怎样的魅力？真的是所
谓的“伤痛”吗？
这一切，需要的是现场体会。

贾科梅蒂的雕塑一定要现场去看
的，用不同的视角，包括你在移动
的过程中，都可以看到雕塑在变化
中的形象。
于是，在这里我想分享个人的

体会，也是抛砖引玉与各位探讨。
当我再一次踏入余德耀美术馆的
展厅时，终于恍然了“行走的人”的
真意。没错，它是瘦削如刀，是像烧
焦的火柴棒，是反映了二战的时代
背景()))))但首先，艺术家创作作品，
无论是怎样的情绪和思想，首先是
讲究技法和载体。那么贾科梅蒂的
“火柴棒”们的载体在哪里？不管多
么伤痛，多么坚韧，多么悲伤，首
先，贾科梅蒂是用何种视觉形式去
表现他的思想的？———没错，是空
间。他的作品有一种多维空间的奇
妙感。或者说，是“可折叠的空间”。
听起来很虚？
不，我们不妨用物理学空间理

论去理解。科幻迷和物理学迷想必
能懂这个意思，比如看过《三体》的
朋友肯定对书里宇宙毁灭的结局
印象深刻，宇宙毁灭的方式其实就

是“消灭维度”和“空间吞并”，用一
个可能不那么确切但比较直观的
例子就是：就像一团皱巴巴的纸
张，你把它展开摊平，宇宙就没
了———从这个意义上来说，贾科梅
蒂的雕塑就像纸张的折痕，是空间
挤压的缝隙，而那些“火柴棒人”就
是从缝隙中挣脱着走出来的，带着
一身空间挤压的波浪纹，向着你走
来，又离你而去。
值得一提的是，这次余德耀美

术馆的回顾展布展成功的一个细
节就是除了呈现大量手稿，还有意
将手稿悬挂于与雕塑不同的视角
和展厅墙壁，这样我们看着雕塑再
转过头看手稿，两相对比或许对于
“空间移动”有更多体会。

因而，说到这里，我想，比起热
内那句“美只源于伤痛”，还是法国
著名存在主义哲学家萨特对之的
评价更为确切：
“他（贾科梅蒂）懂得，空间就

像一个毁灭生命的肿瘤，它会吞没
一切。对他而言，雕塑就是从空间
中修剪多余的东西，使它高度精
炼，并从它的整个外形中提取精
要。”
———剪掉空间，才有实体，以

及我们人类的存在。贾科梅蒂的雕
塑，不仅关于时代的美与痛，更是
“存在主义”的宣言。

了解这一层，再去看贾科梅蒂
的雕塑，就可以进入到其“高贵的
孤独”的美学语境。人存在的本质
就是孤独，人的一生就是抵抗被孤

独侵蚀的挣扎与奋斗。专注自我的
内心，而后能通达与天地万物的灵
性。至于伤痛，更多是贾科梅蒂置
身的时代背景，他一生经历了两
次世界大战，目睹了太多人性的
残酷以及文明的毁灭，又经历了
家人的离世、恋情的消逝种种。因
而，从这个层面来说，与其说贾科
梅蒂是渲染伤痛美学，不如说他
更多地是对人在世间、空间中存
在的地位的领悟。因此，若仅仅是
从“伤痛”去理解贾科梅蒂，未免
狭隘而主观了。

当然，国内艺术圈热捧“美只
源于伤痛”（甚至还有人被感动得
热泪盈眶的）也是有原因的，据了
解，让·热内的《贾科梅蒂的画室》
似乎是唯一一本贾科梅蒂传记的
中文版，于是乎大家就只能围绕热
内的观点做文章，大打“伤痛”牌。
热内的传记当然不是没有价值，但
是他的写法更偏文学性，是属于热
内的文学创作，并不全然属于贾科
梅蒂的真实。就像你不能拿《三国
演义》当做研究刘备、曹操、诸葛
亮、孙权的史实和资料。

如果非要用感性的视角去解
读，还是引用贾科梅蒂本人的一段
话为好，在此抄送：
“过往的那些伟大艺术，带着

它们所属的所有的时代与文明，来
到我的面前。它们并列而行。在此，
似乎是空间取代了时间。对艺术品
的回忆掺和了情感的回忆，那便是
我的作品，我的全部生命。”

———我看贾科梅蒂 ! ! ! !一月前某艺术机构在刘
海粟美术馆搞了个吴昌硕、王
一亭的展览，不出所料出版了
大型画集。吴昌硕和王一亭大
家已经很熟悉了，作品是从各
个机构或者家属手里借来的，
这种模式前几年就曾搞得不
亦乐乎，本人光吴昌硕的大型
画集就收到过 *、$本，大部分
作品是重复印刷。而浦东光吴
昌硕纪念馆就有 #个，陆家嘴
东路 %+ 号、华夏东路 !$""

号、红枫路 %+%号。最近去某
朋友的画室，他所在的楼居然
也叫吴昌硕艺术中心，大大的
铜字招牌甚是耀眼，展厅一
看，一幅吴昌硕原作也没有，
全是宣传广告牌，一点意思也没有。和上
港足球队用残孔卡一样，看来海派喜欢
拿吴昌硕说事这个招数也已经用烂了。
有必要搞这么多纪念馆吗？关键是不要
总是低层次重复。花那么多钱，在上海这
个寸土寸金的地方，这不是资源浪费是
什么？
吴昌硕对海派文化固然重要，但不

至于以泛滥胡搞缺乏调控的方式去做。
一位大艺术家在一座城市有 *、$家纪念
馆说出去像是个笑话了，还不如搞一家
像像样样的。事实上，海派艺术一百多
年历史大艺术家辈出，好多大艺术家作
品并没有得到善待，有的锁在库房里，
有的流失在民间。去年连陕西南路一百
多平方米的丰子恺故居都保不下来真
是令人痛心，林风眠对海派的贡献绝不
亚于吴昌硕，作品量也大，却从不见一
家林风眠纪念馆，也从不见一本像样的
大型画集。一方面滥用资源，一方面资
源匮乏，不应该了。对吴昌硕虽说如此
重视，可所花的精力和投入并没起到积
极的效应，他的作品在艺术拍卖市场的
表现远不如徐悲鸿、齐白石、潘天寿、傅
抱石们。十多年前我在《文汇报》写过一篇
师父带徒弟一代不如一代的现象，也谈到
吴昌硕画风从王个簃以来青黄不接的状
况。艺术是这样的，没有一种风格可以吃
几代老本。
用烂吴昌硕说明我们搞文化还处在

好大喜功和随意性层面，缺乏对文化诠
释的高度和全局感。对海派的梳理不能
光盯着吴昌硕一人，海派艺术有很多的
事需要官方和民间去做，做什么？如何
做？值得大家动动脑筋。从吴昌硕意识的
局限里跳出来，或许就能找到搞活海派
艺术的钥匙。

" 贾科梅蒂雕塑 本版照片 记者 胡晓芒 摄
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贾科梅蒂雕塑原模


